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! ! ! ! !"天风尘仆仆，奥、德、俄三国四地
辗转，#场演出十余场导赏普及活动场
场爆满，上海昆剧团迄今最大规模的欧
洲巡演于俄罗斯当地时间昨晚（北京时
间今天凌晨）画上圆满句号。从连年找
机会“走出去”到收到高规格艺术节的
邀请，从担心票房不佳到对方迫不及待
邀约下一次来访，从观众听不懂到当地
媒体用“致敬”二字来赞扬，上昆扎实地
展示出昆曲这张文化名片的卓越魅力，
上海文化的金字招牌也更熠熠生辉。

市场走俏
如今，在海外演出中靠武戏撑场面

的时代已经过去了，这次亮相德国柏林
艺术节的全本《临川四梦》就是最好的
证明。$天 %场的密集演出，就算是在
国内都不常演，更不要说在语言不通的
德国。艺术节主席、艺术总监托马斯·奥
伯伦德在与上昆敲定演出安排后一度
非常担心，在语言不通的情况下，怎么
卖掉连续 %场的中国戏曲演出？
第一场《邯郸记》开场后，托马斯悬

着的心放了下来。不少欧洲人穿着中式
服装走进剧场，最终上座率达到了九
成，欧洲观众的比例达到了 &'(，此后
的 "场全部如此。很多观众特地从英
国、意大利、芬兰等国家赶来，并且看齐
了“四梦”。次日晚末场《牡丹亭》更是让
现场气氛到达了巅峰状态。

巴伐利亚广播电视台首席记者马
蒂尔斯看完演出后表示：“最让我惊讶
的是音乐和唱法的配合，没有喧宾夺
主，令我震惊。这些皆大欢喜的结局也
让人欢喜。”德国知名汉语学家李雅娟
也说：“这里的昆曲演出特别少，上昆到
柏林来机会难得，相信即使没看过戏曲
的观众也能感受到上昆的高水准，我真

希望你们能再来。”

培养新人
这次欧洲巡演，上昆大胆启用了沈

昳丽、黎安、罗晨雪、陈莉、张伟伟、卫立等
一批昆三昆四昆五班的优秀代表。其中，

黎安和沈昳丽是白玉兰奖和梅花奖双奖
得主，罗晨雪则是去年白玉兰奖得主，今
年，黎安、陈莉主演的 ")昆曲电影《景阳
钟》斩获东京国际电影节“艺术贡献奖”，$
年前上昆针对“五班三代”的完整人才梯
队采取的“三好”举措成效显著。

密集的行程安排让演员顾不上倒
时差就马上进入剧场走台，舞美人员每
天要在剧场待 *+小时以上，才得以完
成柏林 $天 %场演出的翻台。演出结
束，上昆的演职人员将舞台后台、化妆
间、服装间打扫得干干净净。上昆的敬
业精神和精益求精的态度感染着所到
之处的每一个工作人员，下一次的合
作，也许就会从这些一点一滴的积累中
触发。

品牌打造
此次全本《临川四梦》第一次被带

到海外观众面前，上昆团长谷好好将
此归结为国力的强盛，让包括戏曲在
内的中国文化在国际上产生了越来越
大的影响力。多年海外观众的培育，让
中国戏曲在国际戏剧界的地位逐年上
升。对于欣赏戏曲的海外观众来说，戏
曲可以比歌剧丰富，可以比话剧动听，
成为一种综合美的展示。而既不懂戏
也不懂中文的人，也可能纯粹地被华
丽的服饰或繁复的头面首饰吸引，从
而走近戏曲。

柏林演出次日，德国《每日镜报》大
篇幅报道了上昆到柏林的演出，并以
“致敬，中国昆曲”为主题。中国驻德国
大使馆公使衔文化参赞陈平特地带来
了一份报纸赠送给谷好好，他表示，在
柏林这么多年，还是第一次看见《每日
镜报》用“致敬”二字来形容中国戏曲。
真是不到园林怎知春色如许，中国传统
文化博大精深，来自上海的昆曲艺术，
深深地征服了每一站观众。
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戏服的演员在充满欧洲古典韵味的

礼堂里上演了一出"牡丹亭#$在柏林

艺术节剧院后台!柏林艺术节顾问杰

隆对昆曲演员的服饰头面产生了浓
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件了不起的事情' )
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千言万语!不仅能快速增进人与人的

感情!也是连接国与国之间情谊的桥

梁' 赵玥

文化名片

! ! ! !本报讯（记者 徐翌晟）昨天下
午，上海市美术家协会第八次会员代
表大会上，上海市美术家协会新一届
理事会亮相，郑辛遥（见上图）当选上
海市美术家协会主席。

大会审议并通过了第七届上海
市美协主席施大畏所作的《上海市美
术家协会第八次会员代表大会工作
报告》，审议并通过了《上海市美术家
协会章程》，选举产生了上海市美协
新一届理事 #,名，其中常务理事 $$

名。郑辛遥当选为上海市美术家协会
第八届主席，李磊、杨剑平、陈琪、陈
翔、殷雄、蒋铁骊当选为副主席（以姓
氏笔画为序）。施大畏担任荣誉顾问，
张培成、卢辅圣、周长江、俞晓夫、李
向阳、汪大伟担任顾问。

新一届美协主席郑辛遥代表新
一届理事会向第七届理事会五年来
的辛勤努力和扎实工作致以敬意，同
时他对美协的未来工作提出了三点
设想。第一，服务好广大会员，营造良
好创作氛围，树正气、讲公平，给年轻
人机会。第二，尊重艺术规律，作品是
艺术家的立身之本，美协应百家争
鸣，鼓励创作精品力作。第三，关爱好
老画家，老画家是美协的财富，同时
当然也要扶持青年画家成长。新一届
理事会将带领广大美术工作者、带领
上海美术界继续深入生活、扎根人民、扎实工作、潜心创
作，为更好地繁荣上海美术事业贡献自己的力量。

郑辛遥告诉记者，他从心底里感恩新民晚报，自己以
前只是个业余作者，自 *&#'年新民晚报创办漫画世界，被
招到报社做了专职美术编辑，从此走上了专业漫画创作道
路。从 *&&$年起，他在夜光杯上开设了“智慧快餐”专栏，
新民晚报提供了舞台和阵地。如今，担任上海市美协主席，
工作肯定更忙碌了，郑
辛遥坦言，夜光杯上的
“智慧快餐”雷打不动，
“我对此专栏还是很用
心的”。“智慧快餐”专栏
在新民晚报副刊上已连
续刊登了 $+ 年，*"-.
余幅作品，就和新民晚
报一样，郑辛遥的读者
从斑斑白发的老者到莘
莘学子，妇孺皆知，老少
咸宜。
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